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Verlauf und Darstellung der Themen Casano

vas gefunden hat, mag gewil? ein Grund gewe- 

sen sein, warum - neben den unrealistischen 

Erwartungen der Erben hinsichtlich Preis und 

Erlds - zeitgendssische Verleger vom Druck 

Abstand nahmen. Hagedorn und Sulzer, nur 

zum Beispiel, haben da dann doch eine andere 

Qualitat. Der Herausgeber weil? denn auch in 

Biographie und Nachwort zur Edition das 

stattliche Unternehmen Casanovas zu relati- 

vieren und die Grenzen aufzuzeigen. Aber dal? 

die Vorlesungen jetzt verfiigbar vorliegen, 

damit als Quelle und Ausdruck des Akademie- 

geschehens wie der Geschmacks- und Kunst- 

geschichte fur die Kenntnis des 18. Jh.s uber 

Dresden hinaus herangezogen werden kon- 

nen, dafiir gebiihrt dieser »Karrnerarbeit« 

Dank. Der »andere Casanova« hat neben sei- 

nem Bruder Giacomo damit zweifellos 

gewichtig an Statur gewonnen. Beide blahen 

sich. Dal? im Paragone der Bruder die Memoi- 

ren des letzteren dabei unschlagbar bleiben, 

verwundert jedoch nicht.

Ekkehard Mai

Protokol! der Mitgliederversammlung des Verbandes Deutscher 

Kunsthistoriker e.V. auf dem 30. Deutschen Kunsthistorikertag 

am Freitag, den 27. Marz 2009, von 17.00-19.50 Uhr im Horsaal 

114 des Horsaalgebaudes der Universitat Marburg

Anwesend:

Vorstand: Prof. Dr. Georg Satzinger (Erster 

Vorsitzender), Prof. Dr. Hubert Locher (Zwei- 

ter Vorsitzender), Prof. Dr. G. Ulrich Grol?- 

mann, Prof. Dr. Hubertus Kohle, Dr. Gerhard 

Lutz, Dr. Hartmut Ritschel, HD Dr. Katharina 

Corsepius (Geschaftsfiihrerin) und 134 wei- 

tere Mitglieder des Verbandes Deutscher 

Kunsthistoriker e.V. sowie Prof. Dr. Hellmut 

Lorenz (CIHA-Vizeprasident) als Gast

Tagesordnung:

1. Bericht des Ersten Vorsitzenden

2. Bericht der Geschaftsfiihrerin

3. Bericht der Kassenpriifer

4. Entlastung des Vorstandes

5. Satzungsanderung § 6: Streichung des 

Satzes »Ihm soli ... sein mul?«.

§ 6 in der Fassung vom 21. Marz 2001: 

»[...] Der Vorstand regelt seine 

Geschaftsordnung selbst. Ihm soil ein 

vom Vorstand zu bestimmender, ehren- 

amtlich tatiger Justitiar zur Seite stehen, 

der nicht Mitglied des Verbands sein 

mul?. [...]«

6. Verschiedenes

7. Wahlen
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BcgriiSung, BeschluifTahigkeit, Tagesordnung 

Der Erste Vorsitzende eroffnet die Mitglieder

versammlung und begriil?t die Anwesenden. 

Die Versammelten erheben sich zum Geden- 

ken an die seit der letzten Sitzung verstorbenen 

Kolleginnen und Kollegen: Dr. Ernst Eich

horn, Prof. Dr. Dietrich Ellger, Dr. Sabine Feh- 

lemann, Dr. Klaus Gruna, Dr. Ursula Hoff, 

Prof. Dr. Konrad Hoffmann, Prof. Dr. Dietrich 

Kotzsche, Dr. Mechthild Landenberger, Dr. 

Helmut R. Leppien, Prof. Dr. Franz-Joachim 

Verspohl, Dr. Evelyn Weiss.

Die satzungsgemal?e Beschlul?fahigkeit wird 

festgestellt, die Tagesordnung, zu der keine 

Erganzungsantrage eingegangen sind, wird 

mit der Verlegung der Wahlen an das Ende der 

Sitzung festgelegt.

TOP 1: Bericht des Ersten Vorsitzenden

Herr Satzinger beginnt seinen Bericht mit sei- 

nem Dank an den Schirmherrn, den Minister- 

prasidenten des Landes Hessen Dr. Roland 

Koch und an die Sponsoren des 30. Deutschen 

Kunsthistorikertages: Axa Art, Deutsche For- 

schungsgemeinschaft, Dr. Peter Deubner Stif- 

tung, Elisabeth-Brau, Hessisches Ministerium
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fur Wissenschaft und Kunst. Det Universitat 

Marburg dankt er fiir den gastfreundlichen 

Er lais der Raummieten. Er dankt ferner alien 

Organisatoren des Kunsthistorikertages, den 

zahlreichen Marburger Freiwilligen, dem Vor- 

stand und besonders Frau Corsepius sowie 

Herrn Gaeta, Frau Heitmann und Frau Stol- 

zenburg.

Da die Amtszeit des Vorstandes mit dieser Sit- 

zung endet, umfalst der Bericht den gesamten 

Zeitraum von vier Jahren. 2005 hatte der Vor- 

gangervorstand als besondere Probleme die 

stagnierende Mitgliederzahl sowie die Finan- 

zen des Verbandes hervorgehoben. Dement- 

sprechend hat der Vorstand von Beginn an 

eine Konsolidierung der Finanzen angestrebt, 

die sich durch konsequentes Sparen, Effizienz- 

steigerung in der Geschaftsstelle und Er- 

schliefiung neuer finanzieller Quellen fiir den 

Kunsthistorikertag erzielen lief?. Zugleich 

liefien sich die Fortdauer der Ganztagsstelle 

der Geschaftsstelle, eine qualifizierte Rechts- 

beratung, Werbung fiir den Verband, ein 

Druckkostenzuschufi fiir die Beitrage der Sek- 

tion »Die Bauten der ic>6oer Jahre - schon 

veraltet, aber noch nicht historisch?« des Bon

ner Kongresses und nicht zuletzt die Neuge- 

staltung und bestandige Pflege der Verbands- 

homepage realisieren. Seit Amtsiibernahme 

sind die Aktiva um 30% gewachsen, mi thin 

betragt das Verbandsvermogen derzeit knapp 

€ 100.000. Ebenfalls erfreulich entwickelten 

sich die Mitgliederzahlen: seit 2005 ist ein 

Netto-Zuwachs von 20% mit rund 350 Mit- 

gliedern zu verzeichnen, am Tag der Mitglie- 

derversammlung zahlt der Verband 2120 Mit- 

glieder.

Fiir die Aufiendarstellung des Verbandes 

besonders wichtig, konnte die seit 2000 

gewiinschte neue Homepage im Juni 2008 

nach intensiven Vorarbeiten freigeschaltet 

werden, so dab nun eine flexible, benutzer- 

freundliche und in ihren Serviceleistungen 

aktuelle Homepage zur Verfiigung steht. Ins- 

besondere der Stellenmarkt gewahrt einen 

umfanglichen und differenzierten Uberblick 

uber aktuelle Angebote. Der Vorstand hat sich 

bewufit dafiir entschieden, diesen Service auch 

fiir Nicht-Mitglieder offen zu halten. Es sei die 

beste Werbung fiir neue Mitglieder, wie sich 

auch an den seither gestiegenen Mitglieder

zahlen ablesen lasse. Herr Satzinger dankt 

Herrn Gaeta fiir die intensive, in engem Aus- 

tausch mit dem gesamten Vorstand geleistete 

konzeptionelle Arbeit.

Bei den vergiinstigten Museumseintritten ist 

der neue Ubersichtsflyer von grower Hilfe; an 

der nach wie vor unbefriedigenden Situation 

der Staatlichen Museen zu Berlin wird mit 

Nachdruck gearbeitet. Seit Jahresbeginn kon- 

nen die Mitglieder zahlreiche wissenschaftli- 

che Zeitschriften zu ermalsigten Konditionen 

beziehen. Der Rahmenvertrag fiir die kosten- 

lose Beratung durch einen Rechtsanwalt 

wurde aufgrund der grolSen Nachfrage erwei- 

tert.

Die Attraktivitiit der Kunsthistorikertage zu 

steigern ist bestandige Aufgabe. In Regens

burg konnten insgesamt fast 1000 Besucher 

und aktive Teilnehmer gezahlt werden; fiir 

Marburg ist mit etwas mehr als 800 Personen 

zu rechnen, doch zeigen die Reaktionen auf 

den Call for papers ebenso wie die Zahl der 

Aussteller ein klar steigendes Interesse. Die 

Aussteller sind eine tragende Saule der Kon- 

grefifinanzierung, wahrend sich die Einwer- 

bung von Drittmitteln immer schwieriger 

gestaltet. Anders als 2005 in Bonn konnte in 

Regensburg und Marburg alien Referenten 

angemessene Kostenerstattung gewahrt wer

den, obwohl die Kongrefigebiihren betont 

niedrig gehalten wurden. Hinsichtlich der 

Struktur der Kongresse war die Einfiihrung 

dreier Plenarsitzungen seit Regensburg ein 

Novum, hinzu kamen die Foren, fiir die in 

Marburg die Nachfrage stark angewachsen 

ist. Daran zeigt sich ein Bediirfnis, besonders 

aktuelle Themen zu verhandeln.

Der Verband nahm in den vergangenen Jahren 

Stellung zum geplanten Verkauf der Badischen
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Handschriften, in der Debatte um die Dresd- 

ner WaldschlofSchenbriicke und zur Neuorga- 

nisation der Zustandigkeit fur das Stadtschlol? 

Weimar. Gemeinsam mit dem Deutschen 

Archaologen-Verband wurde Einspruch gegen 

die Harmonisierung der Semesterzeiten erho- 

ben. Der Vorstand setzte sich mit Erfolg fiir 

die Einladung des Internationalen Kunsthisto- 

rikertages 2012 nach Niirnberg ein.

Die Konsolidierungsphase des Verbandes ist 

weitgehend abgeschlossen, so dal? man sich 

nun um ein weiter verstarktes Wirken nach 

aul?en und um eine Vergrdl?erung des Infor- 

mationsangebotes bemiihen konne. So werde 

man im Rahmen der Homepage einzelne auto- 

nome Netzwerke unter dem Dach des Verban

des unterstiitzen konnen, wobei insbesondere 

Gruppen mit wenig Mitteln hiervon profitie- 

ren konnen. Fortwahrend dringend sei auf 

eine Verbesserung der Situation der Freibe- 

rufler hinzuarbeiten. Auch die Frage der Urhe- 

berrechte in Hinblick auf die Belastung durch 

Reproduktionsgebiihren ist dem Verband ein 

wichtiges Anliegen.

Herr Satzinger dankt abschlieSend dem 

gesamten Vorstand sowie auch Herrn Gaeta 

fiir die Zusammenarbeit der vergangenen 

Jahre.

TOP 2: Bericht der Geschaftsfiihrerin

Frau Corsepius beginnt den ersten Teil ihres 

Berichtes mit den Tatigkeiten des Verbandes 

im Rahmen seiner Vertretung im Deutschen 

Kunstrat, einer Sektion des Deutschen Kultur- 

rates. Besonderes Anliegen war, vorhandene 

Strukturen zur Nutzung fiir die politische 

Arbeit auszubauen und Kooperationen mit 

anderen Verbanden aus dem Bereich der Bil- 

denden Kunst zu intensivieren. Der Verband 

war, wie bereits in der letzten Mitgliederver- 

sammlung erwahnt, im Rahmen der Kdlner 

Messen Exponatec im November Z007 auf 

dem Symposium des Deutschen Kunstrates 

»Was ist Kunst Wert?« und mit einem eigenen 

Messestand vertreten. Fiir den November 

Z009 ist eine erneute Teilnahme am Sympo

sium bereits in Planung. Im iibergeordneten 

Gremium des Deutschen Kulturrates hat der 

Verband in den drei Fachausschiissen Bildung, 

Urheberrecht sowie Arbeit und Soziales 

Stimmrecht erworben. Im letztgenannten Aus- 

schul? hat der Verband an der Stellungnahme 

des Deutschen Kulturrates zum SchluSbericht 

der Enquetekommission des Deutschen Bun- 

destages »Kultur in Deutschland« mitgewirkt, 

die sich in den Handlungsempfehlungen an 

den Deutschen Bundestag in Bezug auf die 

Sozialversicherung niedergeschlagen haben. 

Der Verband war zudem im Branchenhearing 

Kunstmarkt vertreten, der gemeinsam vom 

Beauftragten der Bundesregierung fiir Kultur 

und Medien und dem Bundesministerium fiir 

Wirtschaft und Technologic initiiert wurde. 

Ferner hat Frau Corsepius den Verband im 

Deutschen Nationalkomitee fiir Denkmal- 

schutz vertreten, in deren Sitzungen u. a. 

Appelle zur Beriicksichtigung der kulturellen 

Belange in der Neufassung des Raumord- 

nungsgesetzes sowie zur Verankerung der Kul

tur als Staatsziel im Grundgesetz erarbeitet 

wurden.

Der zweite Teil des Berichtes gilt der finanziel- 

len Situation des Verbandes. Zunachst erlau- 

tert Frau Corsepius die Einnahmen-Uber- 

schufirechnung fiir das Kongrel?jahr Z007. Sie 

weist dabei zunachst auf die bereits erwahnten 

speziellen Ausgaben der Rechtsberatung und 

des gewahrten Druckkostenzuschusses hin. 

Bei den Einnahmen fiir die Vermietung von 

Standflachen und dem neuen Segment der 

Werbung von Ausstellern ist mit der Summe 

von € 10.151,18 ein deutlicher Zuwachs im 

Rahmen der Kongrefifinanzierung zu ver- 

zeichnen. Obgleich es sich um ein Kongrel?- 

jahr handelt, schlieBt die Einnahmen-Uber- 

schufi-Rechnung Z007 mit einem Uberschul? 

von €7.245,30. Die Plausibilitatspriifung der 

Rechnungslegung durch die tatigen Steuerbe- 

rater der Bayerischen Treuhandgesellschaft 

ergab, dal? dieser Uberschul? aus regularer
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Hinsichtlich der Austragung des 31. Kunst- 

historikertages liegen wiederum zwei Einla- 

dungen vor: zum einen hat Herr Dr. Wullen 

die Einladung an das Kulturforum nach Berlin 

erneuert, zum anderen hat Herr Prof. Dr. 

Kummer nach Wurzburg eingeladen. Nach 

Diskussion spricht sich die Mehrheit der 

anwesenden Mitglieder fiir Wurzburg aus (66 

Stimmen, gegeniiber 53 Stimmen fiir Berlin). 

Herr GroEmann berichtet uber den Stand der 

Vorbereitungen fiir den 33. Internationalen 

KongreE des International Committee of the 

History of Arts (CIHA). Man hat sich auf das 

Thema »The Challenge of the Object« ver- 

standigt und es werden zwanzig Sektionen mit 

bis zu zwanzig Rednern stattfinden. Eine Sek- 

tion wird jeweils von einem deutschsprachigen 

und auslandischen Leiter gefiihrt, wobei alle 

Kontinente beriicksichtigt und die Sektionen 

jeweils epochen-, gattungs- und landeriiber- 

greifend gefafit sind. Herr Gro&nann spricht 

seine herzliche Einladung nach Niirnberg im 

Jahr 2012 aus und wirbt um Mitwirkung, da 

vierhundert Referate zu besetzen sein werden.

TOP 7; Wahlen

Auf Vorschlag des Ersten Vorsitzenden wahlt 

die Versammlung einstimmig Herrn Prof. Dr. 

Frank Biittner zum Wahlleiter. Als Wahlhelfer 

werden durch Akklamation Katrin Heitmann 

M.A. und Dr. des. Yvonne Northemann 

bestatigt.

Die Mitgliederversammlung wahlt geheim 

und schriftlich den Ersten und den Zweiten 

Vorsitzenden jeweils in einem separaten Wahl- 

gang. Danach findet die Wahl der Geschafts- 

fiihrung statt, wobei der neu gewahlte Erste 

Vorsitzende einen Wahlvorschlag einbringen 

kann. Im Anschlufs’ findet die Wahl der vier 

Vorstandsmitglieder zur Vertretung der ver- 

schiedenen Berufsgruppen auf einem gemein- 

samen Stimmzettel statt. Schriftliche Vor- 

schlage liegen nicht vor.

Als Kandidat fiir den Ersten Vorsitz wird Herr 

Prof. Dr. Georg Satzinger und fiir den Zweiten 

Vorsitz Herr Prof. Dr. Hubert Locher vorge- 

schlagen. Beide nehmen die Kandidatur an. 

Als Erster Vorsitzender wird mit 133 Stimmen 

Herr Satzinger gewahlt (2 Gegenstimmen, 6 

Enthaltungen). Zum Zweiten Vorsitzenden 

wird mit 127 Stimmen Herr Locher gewahlt (7 

Gegenstimmen, 7 Enthaltungen).

Der alte und neue Erste Vorsitzende, Herr 

Prof. Satzinger, schlagt als Geschaftsfiihrerin 

Frau HD Dr. Katharina Corsepius vor. Sie 

wird mit 127 Stimmen gewahlt (5 Gegenstim

men, 6 Enthaltungen).

Die vier weiteren Vorstandsmitglieder werden 

entsprechend der Satzung nach Berufszweigen 

gewahlt. Herr Prof. Dr. Hubertus Kohle kan- 

didiert nicht mehr als Vertreter der Hochschu- 

len und Forschungsinstitute. Die vorgeschla- 

gene Frau Prof. Dr. Barbara Welzel nimmt die 

Kandidatur an. Sie wird mit 116 Stimmen 

gewahlt (10 Gegenstimmen, 10 Enthaltungen, 

eine ungiiltige Stimme).

Fiir die Vertretung der Museen kandidiert 

Herr Prof. Dr. G. Ulrich Gro&nann, der mit 

125 Stimmen, 4 Gegenstimmen und 7 Enthal

tungen sowie einer ungiiltigen Stimme seine 

Wahl annimmt.

Als Vertretung der Berufsgruppe Denkmal- 

pflege wird neben dem nochmals kandidieren- 

den Herrn Dr. Hartmut Ritschel auch Herr Dr. 

Matthias Exner vorgeschlagen, der die Kandi

datur ebenfalls annimmt. Herr Exner erhalt 

86, Herr Ritschel 35 Stimmen bei 15 Enthal

tungen und einer ungiiltigen Stimme. Herr 

Exner nimmt die Wahl an und ist gewahlt. 

Herr Dr. Gerhard Lutz steht fiir die Vertretung 

der freien Berufe nicht mehr zur Verfiigung. Es 

wird Frau Dr. Barbara Polaczek vorgeschla

gen, die ihre Kandidatur annimmt. Frau 

Polaczek wird mit 122 Stimmen gewahlt (3 

Gegenstimmen, 11 Enthaltungen, eine ungiil- 

tige Stimme).

In der Zeit der Auszahlung der Wahlergeb- 

nisse der vier Vorstandsmitglieder wird die 

Wahl der Kassenpriifer vorgenommen. Herr 

Rehm hat mitgeteilt, dafi er fiir diese Aufgabe 

nochmals zur Verfiigung steht. Auch Herr 

Simon erklart sich hierzu bereit. Die Wieder-
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wahl der beiden Kassenpriifer wird ohne 

Gegenstimmen beschlossen.

Der Erste Vorsitzende dankt den scheidenden 

Vorstandsmitgliedern Kohle, Lutz und Rits- 

hel. Er dankt den anwesenden Mitgliedern fur 

das Vertrauen und schliefit die Mitgliederver- 

sammlung gegen 19.50 Uhr.

Protokoll: Marcello Gaeta

Die in der Mitgliederversammlung ausgeteilte 

Tischvorlage mit der ausfiihrlichen Rech- 

nungslegung und den Bilanzen 2007 und 2008 

wird interessierten Mitgliedern auf Anfrage 

gerne von der Geschaftsstelle zugesandt.

Der Welterbe-Status des Dresdner Elbtals ist verspielt

Im Jahre 2.004 erhielt das Dresdner Elbtal zwi- 

schen den Schlbssern Ubigau im Westen und 

Pillnitz im Osten den Status des Weltkulturer- 

bes. Das so ausgezeichnete, an Denkmalern 

reiche Gebiet umfafit einen langen, jedoch 

relativ schmalen Streifen zu beiden Seiten des 

Flusses. Dort, wo aktuell die »WaldschIdE- 

chenbriicke« entsteht, liegen die weitesten 

Flufiauen. Das Bauwerk zerschneidet eben die

ses Band der Kulturlandschaft.

Der Namen »WaldschldEchenbriicke« leitet 

sich von dem in der Nahe des nordlichen 

Briickenkopfes stehenden »Jagdschldf>chen« 

des Grafen Marcolini ab, welches der kunst- 

sinnige Politiker und Berater Friedrich 

Augusts III. seiner Frau gewidmet hatte. Der 

friihe neugotische Bau aus den rySoer Jahren 

ist heute durch Strafienziige und grofiere 

Gebaudekomplexe von der Elbe abgeschnitten 

und verfallt. Er liegt auf der Hohe eines 

Hangs, der seit dem 16. Jh. zahlreichen Dres- 

den-Veduten als Landschaftskulisse diente. 

Wie viele Adlige besafi der Hofgoldschmied 

Johann Melchior Dinglinger hier einen Wein

berg mit Lusthaus. Um die Mitte des 19. Jh.s 

entstanden dann die drei Elbschldsser mit 

ihren weitlaufigen, teils im englischen und teils 

im Neorenaissancestil gehaltenen Hanggarten. 

In Jahrhunderten ist so eine sensible Wechsel- 

beziehung zwischen Altstadt, Flul? und Elb- 

hang entstanden.

Seit den i93oer Jahren gab es Uberlegungen 

zum Bau einer Briicke in diesem Bereich. 

Gedacht war an niedrige, mehrbogige Kon- 

struktionen, die meist naher an der Altstadt 

gelegen hatten als das heutige Projekt. Letzte- 

res entspricht, da es keine Pfeiler im Flufibett 

vorsieht, aktuellen Bau-Normen, besitzt dafiir 

aber umso grofiere Tragwerke. Die Realisie- 

rung geht auf eine hybride Planung aus spaten 

DDR-Zeiten zuriick, als eine mehrspurige 

Stadtautobahn Industriegebiete im Norden 

mit Wohngebieten im Siiden von Dresden ver- 

binden sollte. Als nach der Wende die Ver- 

kehrsverhaltnisse in Dresden problematisch 

wurden, schien die Briicke eine Losung zu bie- 

ten. Gleichzeitig wurden Stimmen laut, die 

darauf aufmerksam machten, dal? ihr Bau die 

einmalige Elblandschaft zerstdre.

Was weiter geschah, ist rational schwer erklar- 

bar. Ein Biirgerentscheid mit einseitiger Fra- 

gestellung brachte eine deutliche Mehrheit fur 

die Briicke. Zahlreiche Klagen verhinderten 

jedoch ihren Bau innerhalb der Bindungsfrist 

des Biirgerentscheids. Als sich danach eine von 

bald 50.000 Unterschriften unterstiitzte Initia

tive fiir die Anlage eines Tunnels zusammen- 

fand, wurde ein neuer Biirgerentscheid nicht 

mehr zugelassen. Die Dresdner Ratsmehrheit 

war und ist auch nach den Kommunalwahlen 

vom Juni 2009 gegen die Errichtung der 

Briicke, doch zwang das Regierungsprasidium 

die Stadt zum Vollzug.

Der Briickenbau beeintrachtigt das Welterbe- 

gebiet. Weltweite Proteste verhallten, seit 

2006 steht Dresden auf der Roten Liste der

337


